
творчеством юного поколе-
ния горожане знакомились 
необычным способом – во 
время прогулки по городу 23 
и 24 августа. На десяти пло-

щадках – в парке, на стадионе, набе-
режной и центральных улицах Первоу-
ральска были размещены арт-объекты, 
сделанные руками 65 молодых авто-
ров. Все они – обычные подростки, 
школьники, которые за три недели ав-
густа научились передавать свои чув-
ства и мысли на языке музыки, иллю-
страции, кино и… танца. Творческую 
смену под названием «Я здесь» для 
ребят организовала Группа ЧТПЗ, в 
рамках масштабной программы «Пер-
воуральск Преображение». В девяти 
мастерских со школьниками работа-
ли преподаватели Британской высшей 
школы дизайна, известные режиссеры 
и художники. А результатом стали про-
никновенные тексты, музыкальные тре-
ки, рисунки и фотографии участников 
арт-смены, которые со всей искренно-
стью рассказали городу о том, каким 
они видят Первоуральск и свое место 
в нём. «Районнале. Я здесь» – это фе-
стиваль-высказывание молодых лю-
дей, готовых уже сегодня участвовать 
в преображении пространства.

Как сделать город ярче, показали 
на примере обычного пустыря. Безли-
кий асфальтовый «пятак» за Дворцом 
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Подростки Первоуральска рассказали о том, каким они видят свой город. 
С помощью музыки, танца, мобильного кино и иллюстраций. 

культуры ПНТЗ разукрасили красками, 
и он тут же превратился в место при-
тяжения для подростков.

– Раньше я сюда не приходила, - 
рассказывает 12-летняя Дарья Дуд-
ник, – а теперь каждый день бываю. Мы 
сами разукрасили этот пустырь, пока 
занимались в арт-смене, и он стал не 
только ярким, он стал для нас, можно 
сказать, родным. Здесь теперь встре-
чаемся для общения. И уже видим, как 
еще можно преобразить это место – к 
примеру, обновить скамейки.

Вместе с Дашей на обновленном 
«пятаке» танцевальный флэшмоб суб-
ботним вечером устроили около пят-
надцати подростков. Этот творческий 
фестиваль стал настоящим праздни-
ком для молодых людей, которые по-
чувствовали свою нужность городу. 
Оказалось, что делать Первоуральск 
лучше – это интересно, и им по плечу.

«Мне важно понимать людей и се-
бя, самостоятельно принимать реше-
ния, чтобы близкие были счастливы…» 
– такое послание на улице Ватутина 
оставили Настя Глазукина и Полина 
Герасимова. Рядом – надежды других 
школьников, которые хотят разобрать-
ся в себе, найти свое место в мире, «не 
чувствовать себя одиноко и побороть 
внутренний конфликт». Эта выставка 
иллюстраций-высказываний, как по-
собие по психологии. Погрузиться в 
мир подростковых переживаний те-

С 
перь может каждый прохожий, и далеко 
не факт, что это «погружение» окажет-
ся безболезненным. Открытое серд-
це беззащитно при встрече со слож-
ным миром. «Я здесь», услышьте меня 
– говорит нам повзрослевший ребенок.

Теперь мы можем услышать их го-
лоса и в наушниках – в аудиоспектакле 
подростки рассказывают о том, каким 
видят Первоуральск, чем он пахнет и 
какого цвета. А еще предлагают послу-
шать новую музыку – со звуками города.

Увидеть мир их глазами можно было 
на фотовыставке в парке. Для 13-летней 
Лизы Саврулиной мир «тёплый» – в окру-
жении её близких, с любимой собакой 
Масяней. Для 17-летней Даши Савру-
линой, которая хочет стать медсестрой, 
мир – открытый и доброжелательный, 
на каждом из своих фото она поместила 
международный знак мира. Для 16-лет-
ней Ани Бурмистровой он тёмный, но в 
темноте светится насыщенно зелёным, 
нежно-розовым и ярко-жёлтым её душа. 
Она улыбается миру, в будущем Аня пла-
нирует стать школьным учителем.

За время арт-смены подростки из-
учали искусство живописи и фотогра-
фии, учились сводить треки и монти-
ровать фильмы… Но главное, по их 
словам, они научились немного пони-
мать людей, слушать себя и хоть чуть-
чуть, но делать красивее город.

НОВОСТИ

НА ПОПРАВКУ 
Уровень заболеваемости коронавирусом 

в регионе снижается. 

Не каждый день теперь и в Первоуральске выявля-
ют новые случае заражения. При этом число выздоро-
вевших растёт: из больницы города выписали более 180 
пациентов, которым ранее ставили диагноз COVID-19.  

Несмотря на то, что динамика в Свердловской об-
ласти положительная, власти региона опасаются новой 
волны заболеваемости – в октябре, когда основная мас-
са уральцев вернется из отпусков.

Как заявил вице-губернатор Павел Креков, во вто-
рой половине октября уральцев начнут прививать от ко-
ронавируса. Для применения рассматривают как мини-
мум две российские вакцины.

На сегодняшний день общее число заболевших 
COVID-19 на Среднем Урале приближается к 25 тыся-
чам человек, погибли от коронавируса за время панде-
мии более 400 человек.

Губернатор Евгений Куйвашев продлил режим са-
моизоляции для людей в возрасте 65+ и больных хро-
ническими заболеваниями до 31 августа. Продолжают 
действовать в регионе и некоторые ограничительные 
меры: в их числе – обязательное ношение масок в за-
крытых помещениях, социальное дистанцирование, 
дез инфекция.

Работа организаций общепита возобновилась, так-
же как и санаторно-курортных, спортивных и культур-
ных организаций. 

В ОДНОМ НАПРАВЛЕНИИ
Сразу три улицы Первоуральска станут 

односторонними.

Автомобилистов предупреждают: уже в эти выход-
ные на трех улицах Первоуральска изменится движение 
транспорта. Односторонним станет отрезок улицы Строи-
телей: от улицы Ульяны Громовой до улицы Краснодон-
цев. Кроме того, одностороннее движение вводится на 
протяжении всей улицы Краснодонцев: от улицы Ленина 
до улицы Вайнера. Одна полоса для движения появится 
на улице Чекистов: от улицы Данилова до улицы Лени-
на. При этом улица Данилова останется двусторонней.

Изменения в движении автотранспорта связано с 
расположенными в этом районе школами. Таким обра-
зом планируется обеспечить безопасность школьни-
ков при высадке из автомобилей рядом с учебными за-
ведениями.

Сейчас на улицах Строителей и Данилова заверша-
ются дорожные ремонты. За несколько месяцев здесь 
полностью обновили дорожное полотно, заменили бор-
дюрные камни, отремонтировали тротуары и обустрои-
ли дополнительные парковочные карманы. В данный 
момент на участках меняют систему освещения – уста-
навливают новые опоры со светильниками.

ТАМ, ГДЕ БЫЛИ РАЗВАЛИНЫ
Завершается реконструкция пострадавшего 

от взрыва дома в посёлке Вересовка.

На сегодняшний день строители разобрали разру-
шенный подъезд, усилили и утеплили стену, проложили 
инженерные сети. В ближайшее время будут выполне-
ны ремонт кровли и косметический ремонт жилых поме-
щений. Полностью закончить ремонт дома планируется 
к 20 октября. Администрация города планирует переве-
сти здание в маневренный фонд.

Таким образом будет поставлена точка в затянув-
шейся истории. Взрыв бытового газа в пятиэтажке Ве-
ресовки произошел 25 лет назад - полностью оказался 
разрушенным крайний подъезд. Его жильцов рассели-
ли. В оставшейся части дома долгие годы продолжали 
жить люди, которые неоднократно обращались к вла-
стям с просьбой принять меры. После выезда на место 
областной комиссии, в Вересовке построили новый дом, 
куда переехали жильцы аварийного здания. К его рекон-
струкции приступили в мае этого года.
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ПОЛЕТ – НОРМАЛЬНЫЙ!
Больше половины первоуральских выпускников 

уже зачислены в вузы.

Большинство выпускников 11-х классов для посту-
пления выбирали Екатеринбург. Помимо Уральского фе-
дерального университета популярностью пользовались 
также университет путей сообщения, юридическая ака-
демия, Российский государственный профессионально-
педагогический университет, медицинский и экономи-
ческий университеты. 

Впрочем, были и те, кто выбирал вузы за предела-
ми Свердловской области. Молодые первоуральцы 
поступали в Москву, Санкт-Петербург, Новосибирск, 
Тюмень, Челябинск, Омск, Волгоград, Красноярск, 
Пермь, Самару, Уфу, Краснодар и Казань. Предпочте-
ние иногородним вузам в основном отдавали выпуск-
ники 7 и 32 школ. 

В этом году школу окончили 618 человек. И, несмо-
тря на то, что условия сдачи ЕГЭ были неординарными, 
одиннадцатиклассники успешно справились с испыта-
ниями и показали хорошие результаты. По сравнению 
с предыдущим годом улучшились показатели средне-
го балла по русскому языку, математике профильного 
уровня, литературе, географии и физике. Восемь вы-
пускников по результатам экзамена получили 100 бал-
лов: по предметам русский язык, история, физика, хи-
мия и обществознание.

ЗА МОЛЬБЕРТ И ИНСТРУМЕНТ
Юные художники и музыканты готовятся к 

новому учебному году.

Как рассказала директор художественной школы 
Евгения Шитова, в учебном году по программе «Живо-
пись» на бюджетной основе будут учиться 50 детей. В 
целом же бесплатно в детской художественной школе 
учатся 253 ребенка.

Начать обучение планируют в сентябре. Уже состав-
лены графики проветривания, уборки и дезинфекции по-
мещений, закуплены бесконтактные термометры, анти-
септик и средства защиты для сотрудников. При входе 
в школу детям и педагогам будут измерять темпера-
туру. Расписание составят так, чтобы разделить пото-
ки учеников.

Такую же подготовку провели и в первоуральской 
школе искусств. В этом учебном году на бюджетной ос-
нове здесь будут учиться 66 детей (в общей сложности 
учатся бесплатно 450 детей). Для юных первоуральцев 
работают несколько отделений: струнно-смычковых, на-
родных и общих инструментов. Кроме того, есть вокаль-
но-хоровое и отделение изобразительного искусства. 
Наибольшее количество учеников занимаются на фор-
тепианном отделении.

Несмотря на сложную экономическую ситуацию в 
связи с пандемией, количество бюджетных мест оста-
лось прежним, как и в 2018-2019 годах.

«СПАСИБО ВРАЧАМ»
Первоуральские художники поблагодарили 

врачей и выиграли международный конкурс.

Их работы уже отправлены в Москву, чтобы стать ча-
стью передвижной выставки. Международный конкурс 
«Спасибо врачам» проходил онлайн, участвовать в нем 
мог любой желающий. Нужно было изобразить работу 
медиков, передать важность их труда, а затем разме-
стить фото рисунка на сайте организаторов и на своих 
страницах в социальных сетях. 

Воспитанники первоуральской художественной шко-
лы – Константин Стихин и Евгений Кале стали победите-
лями конкурса. Один изобразил очередной выезд скорой 
помощи к пациенту в холодную осеннюю погоду, другой 
– девушку-доктора, которая собирается с мыслями пе-
ред тем, как войти в опасную зону. Работы школьников 
станут частью экспозиции, которую представят в Рос-
сии и за рубежом.

НА РАДОСТЬ БОЛЕЛЬЩИКАМ
Федерация хоккея с мячом России опубликовала 

расписание Кубка страны.

Соревнования будут проходить в Иркутске в течение 
недели, с 11 по 16 сентября. Шесть команд восточной 
группы проведут турнир в один круг: каждая встретит-
ся с соперником один раз, а затем две сильнейших по-
лучат право выступить в полуфинале. «Уральский труб-
ник» начнёт состязания 11 сентября, на эту дату намечен 
матч с красноярским «Енисеем». Также наши хоккеисты 
сыграют с новосибирским «Сибсельмашем», иркутской 
«Байкал-Энергией», хабаровским «СКА-Нефтяником» и 
кемеровским «Кузбассом». 

РАЗГОВОР С ДЕПУТАТОМ

Учебный год, конечно же, традици-
онно начнется 1 сентября, однако из-за 
ограничений по массовым мероприя-
тиям День знаний пройдет без общих 
школьных линеек. Но важно другое – 
первые уроки в школах году будут по-
священы 75-летию Великой Победы. 
Уверен, что учителя в каждом городе и 
поселке найдут верные слова, вспом-
нят героев-земляков. 

Мне, например, сегодня доставля-
ет радость то, что помог выпуску книги 

о ветеранах войны – педагогах Новоу-
ральска, которая вышла нынче в мае. 
Сколько же поколений уральцев вос-
питали эти замечательные, смелые и 
добрые люди!

Не менее отрадно, что им на сме-
ну приходят молодые учителя – насто-
ящие энтузиасты и подвижники, такие 
как выпускники Красноуфимского пе-
дагогического колледжа, с которым 
меня связывает многолетняя крепкая 
дружба. Нынче Свердловская область 
получила оттуда 173 выпускника – пе-
дагогов начальных классов, физиче-
ской культуры, музыкального образо-
вания, изобразительного искусства и 
черчения. 10 лучших я отметил своей 
премией.

Не сомневаюсь, что все они найдут 
свое заслуженное место в профессио-
нальной жизни, что со временем из них 
вырастут мудрые и чуткие педагоги, ко-
торые и дальше будут славить школу 
России. Желаю им больших успехов!

И учеников, и молодых педагогов, 
для которых 1 сентября не менее вол-
нительное событие, школы встретят 
достойно. Все образовательные уч-
реждения Свердловской области про-
вели мероприятия по ремонту классов, 

АВГУСТ: ВРЕМЯ 
ЗАДУМАТЬСЯ О ШКОЛЕ
Август, лето, отдых. Но… многие российские семьи уже задумываются 
о школе и начинают готовить своих ребят к 1 сентября. А школы и педагоги 
уже давно планомерно и ответственно идут к этой новой встрече, которую 
нынче определяют особые условия пандемии коронавируса.

обеспечению противопожарной и ан-
титеррористической безопасности, а 
также решили комплекс вопросов, свя-
занных с профилактикой распростра-
нения коронавирусной инфекции. В 
учебных заведениях приобрели бак-
терицидные облучатели, рециркуля-
торы, дозаторы с антисептиками для 
обработки рук, бесконтактные инфра-
красные термометры, тепловизионные 
комплексы, на что ушло более милли-
арда бюджетных средств. 

Кроме того, вступят в строй пять но-
вых школ и четыре после капремонтов. 
Региональная программа современной 
школы – в действии, и благодаря ей в 
ближайшие годы область получит еще 
ряд образовательных учреждений. Это 
всегда огромное событие для любого 
муниципалитета, о чем я знаю по сво-
ему опыту участия в возведении при-
стороя к школе № 2 в Первоуральске и 
новой школы в Ревде, реконструкции 
интерната для слабовидящих детей в 
Верхней Пышме, школ в Дегтярске и 
Красноуфимске. 

И еще хочу напомнить, что по указу 
Президента с 1 сентября начинаются 
ежемесячные выплаты надбавок класс-
ным руководителям, которые не просто 
учат, но и занимаются воспитанием на-
ших детей. А все ребята начальной шко-
лы с первого дня нового учебного года 
будут обеспечены горячим питанием. 
Свердловская область в этом отноше-
нии успешно работает уже с 2006 года.

Я внимательно слежу за подготов-
кой школ в своем избирательном окру-
ге, и мне приятно получать сообщения, 
что по оценке службы Роспотребнадзо-
ра, а также правоохранительных и иных 
надзорных органов все школы на 100% 
готовы к встрече с учениками и педаго-
гами. В добрый путь!

– Ирина Викторовна, какова го-
товность школ к приему учеников, 
какие школы летом ремонтирова-
лись? Помогали ли шефы, как это 
было в прошлые годы? 

– На сегодняшний день все 24 школы 
прошли приёмку к новому учебному году.

В 2020 году на проведение капиталь-
ных ремонтов, ремонтов зданий и поме-
щений в образовательных организациях 
было предусмотрено свыше 75 милли-
онов рублей. Капремонты завершены в 
школах № 14, 12, 17, 36 – там заменили 
оконные блоки, отремонтировали кров-
лю, фасад, туалетные комнаты. Подхо-
дит к концу капитальный ремонт кровли в  
15-й школе, проведен ремонт наружной 
теплотрассы в 21 лицее. Кроме того, в 
школе № 28 сделали асфальтовое покры-
тие беговой дорожки, восстановили тра-
вяное покрытие футбольного поля, сейчас 
завершается капитальный ремонт каби-
нетов технологии. В школе № 22 отре-
монтировали туалетные комнаты. 

В целях профилактики распро-
странения коронавирусной инфекции 
в школах и детских садах городско-
го округа Первоуральск из област-
ного бюджета были выделены около 
9 миллионов рублей на приобретение 
средств дезинфекции. До конца сентя-
бря на эти же цели дополнительно по-
лучим чуть более 11 миллионов рублей.

Отдельно хотелось бы поблагода-
рить наших шефов, которые помога-
ли в подготовке школ к новому учеб-
ному году: цех № 9 ПНТЗ (помог школе 
№ 1), ООО ВСУ «Центр» (школе № 10), 
ОАО «Динур», ПМУП «ПЖКУ п. Динас» и 
ООО «АтомРосКомплект» (школе № 15).

– Как будет построен учебный 
процесс с учётом пандемии?

- Все учебные учреждения будут 
оборудованы дозаторами с антисепти-
ками, бесконтактными термометрами, 
обеззараживателями воздуха, масками 
и перчатками – с учетом всех санитар-
ных требований.

Кроме того, будет составлен гра-
фик прихода детей в школу, для каждо-
го класса он будет свой. Чтобы развести 

ЧТО В ШКОЛЬНОМ
РЮКЗАЧКЕ

В садах и на приусадебных участках зацвели астры, верный признак – скоро 1 сентября, День знаний. 
Давайте поговорим с главным учителем города – начальником Управления образования Ириной 
Гильмановой, что ждет школьное сообщество в новом году.

потоки детей, ученики будут заходить в 
школу не через один вход, как это было 
раньше, а через два или три входа, исхо-
дя из возможностей здания. Наша задача 
– по-максимуму избежать скопления лю-
дей, даже на перемену ученики будут вы-
ходить в разное время. При посещении 
школы у детей будут измерять темпера-
туру, за каждым классом закреплен свой 
кабинет, при этом количество учеников в 
классе не изменится. Стоит отметить, что 
ношение маски в школе возможно по же-
ланию самих учеников и учителей. 

Многих сейчас интересует вопрос 
дистанционного обучения – возможно 
ли возращение к этой форме? Все бу-
дет зависеть от эпидемиологической 
обстановки. Будем заботиться о сво-
ем здоровье, чтобы избежать дистан-
та. Нужно учитывать: если в классе поя-
вится хоть один заболевший, весь класс 
будет закрыт на карантин.

– Сколько молодых учителей в 
этом году впервые встанут у доски 
в первоуральских школах? Есть ли 
дефицит кадров? 

– В этом году в общеобразователь-
ных организациях города начнут свою 
педагогическую деятельность 20 мо-
лодых специалистов, из них 10 педа-
гогов начальных классов. Мы рады мо-
лодым учителям иностранных языков, 

физкультуры, истории и обществозна-
ния, помимо этого к работе приступят 
социальный педагог, педагог-психо-
лог, логопед, старший вожатый. 

Востребованность в педагогических 
кадрах в школах сохраняется, особен-
но это касается учителей иностранно-
го языка, русского языка и литературы, 
математики. Школы готовы принять на 
работу психологов и логопедов.

– Для детских садов 1 сентября 
тоже праздник. Какова ситуация с 
работой детских садов?

– Все муниципальные дошкольные 
образовательные организации с 13 ию-
ля функционируют с 50-процентной на-
полняемостью и с соблюдением проти-
воэпидемического режима.

По традиции, День знаний у до-
школьников будет проходить интересно: 
с детьми проведут различные тематиче-
ские мероприятия и праздники. Дошко-
лятам объяснят, почему необходимо по-
лучать знания, какую пользу они дают 
всем людям, чтобы нацелить малышей 
на познавательную деятельность.

Сейчас подготовка ко Дню знаний 
идет полным ходом: дети разучивают 
стихи и песни, организуются выстав-
ки рисунков.

– Чего бы хотелось пожелать учи-
телям, ученикам и их родителям в 
преддверии Дня знаний?

– Успешного старта нового учебно-
го года, интересной и увлеченной учебы 
школьникам, плодотворного сотрудни-
чества учителям и родителям. И, конеч-
но же, всем здоровья и благополучия!

Беседовала Елена Капустина

1 сентября в первоуральском 
округе за парты сядут 18,5 тысяч уче-
ников. Из них 2110 первоклассников.



Валерий Дубровный – 
слесарь-ремонтник с бо-
лее чем сорокалетним ста-
жем, каждый станок знает, 
как свои пять пальцев. Гово-
рит, порой достаточно счи-
танных минут, чтобы вновь 
запустить тот или иной агре-
гат, а иногда на ремонт тре-
буется несколько дней. 

«Смотри, запоминай, 
учись» – эту фразу В.А. Ду-
бровный запомнил на всю 
жизнь. Так ему говорил его 
наставник Петр Аверин в да-
леком 1976 году, когда мо-
лодой слесарь Валера толь-
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ОТПРАВИЛИ ТРУБЫ 
В ШВЕЙЦАРИЮ

Электросталеплавильный цех  
«Железный Озон 32» впервые отгрузил 

квадратную заготовку клиенту за рубеж.

Запрос на такую продукцию поступил из Швейцарии, 
от компании DUFERCO SA. К квадратной стальной заго-
товке предъявляются особые требования по геометри-
ческим параметрам: замеряются стороны, проверяется 
ромбичность – разница диагоналей, кривизна и каче-
ство поверхности. Обычно такую заготовку применяют 
для производства метизов, арматуры и вязальной про-
волоки. Последнюю, например, используют во всех це-
хах Группы ЧТПЗ для упаковки продукции.

Для выполнения зарубежного заказа сталеварам 
не пришлось менять технологию, клиента полностью 
устрои ли технические условия, по которым работает цех.

Первые 6 000 тонн продукции уже отправлены в 
Швейцарию. К 15 сентября планируется завершить ис-
полнение всего объема заказа, который составляет 
21 000 тонн. Впрочем, это лишь пробная партия, и если 
заказчик будет доволен качеством продукции, озонов-
цы рассчитывают продолжить сотрудничество со швей-
царской компанией.

– Первейшая задача нашего цеха – обеспечивать 
производство своей компании. Но сейчас мы можем 
выпускать больше, чем востребовано коллегами. По-
этому нашу продукцию стали активнее продвигать на 
рынке, для внешних клиентов, – отметил заместитель 
начальника цеха «Железный Озон 32» Илья Насыбулин.

ВЫПОЛНИЛИ ЗАКАЗ 
МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ

В цехе №7 ПНТЗ разработан новый вид 
импортозамещающей трубной продукции 

из нержавеющей стали.

Новые холоднодеформированные трубы диаметром 
42 мм и толщиной стенки 2 мм из коррозионностой-
кой нержавеющей стали мартенситного класса обла-
дают высокими прочностными и низкими пластически-
ми свойствами. Трубы изготавливаются в три прохода 
на станах холодной прокатки. После каждого выполня-
ется обезжиривание и термообработка. Особое требо-
вание к изделиям – качественная очистка поверхностей. 

Данная продукция изготавливается для компании 
«Гидроавтоматика». Это один из основных машиностро-
ительных заводов страны, осуществляющих производ-
ство агрегатов пневматических, топливных и гидрав-
лических систем на все виды летательных аппаратов 
отечественного производства, крупнейший поставщик 
агрегатов гидравлических систем для стендов и автома-
шин, запасных частей и комплектующих к автомобилям.

Первую партию труб заказчику в объеме 1050 метров 
новотрубники уже поставили, до конца августа планиру-
ется отгрузить вторую партию.

ЗАВЕЛИ ТРУДОВЫЕ КНИЖКИ
Студенты программы «Будущее Белой 

металлургии» стали участниками программы 
летнего трудоустройства.

В рамках программы будущие белые металлурги по-
лучили возможность познакомиться с работой различ-
ных подразделений Первоуральского новотрубного за-
вода, приобрести дополнительные профессиональные 
навыки и заработать деньги во время летних каникул. 

– Для ребят это первый настоящий трудовой опыт: 
официальное трудоустройство, получение трудовой 
книжки. Важно также и то, что они  познакомятся с це-
хами ПНТЗ, – отмечает руководитель направления по 
организации практического обучения программы «Бу-
дущее Белой металлургии» Иван Фионов.

На заводе молодые люди работают в течение месяца. 
Студентов можно встретить и в офисах, и на складах за-
вода. В частности, они ведут учёт и выдают спецодеж-
ду сотрудникам предприятия. Для студента ПМК Ильи 
Харченко это первое погружение в заводскую жизнь:

– После окончания учебного курса планирую пойти 
работать на Новотрубный завод: хотел бы быть систем-
ным администратором или же настройщиком станков с 
числовым программным управлением. Эта практика да-
ет представление о будущем месте моей работы.

В целях профилактики коронавирусной инфекции и 
из-за ограничительных мер в регионе программу лет-
него трудоустройства на ПНТЗ сократили: она действу-
ет только в августе. Кроме того, уменьшили количество 
студентов, работающих на заводе, их возраст – не ме-
нее 18 лет.

Программа наставничества на производстве в Группе ЧТПЗ одна из лучших 
в России. Мы продолжаем цикл публикаций о наставниках Новотрубного завода.

СДЕЛАТЬ
ПЕРВЫЙ ШАГ 

ЛУЧШИЕ НАСТАВНИКИ ПНТЗ

«РЕКА 
НАМ ПОМОГАЛА»
Самый масштабный в стране 
экологический сплав состоялся 
в минувшее воскресенье на реке 
Чусовой. Более трёхсот волонтёров 
очистили 80 километров акватории 
реки и собрали 15 тонн мусора.

Организатором боль-
шого экосплава под назва-
нием «Чистая Чусовая Рос-
сии» выступило движение 
«Город Первых», создан-
ное по инициативе Группы 
ЧТПЗ. Целью было объеди-
нить волонтёров из четырёх 
городов – Екатеринбурга, 
Нижнего Тагила, Первоу-
ральска и Ревды. Как отме-
тили организаторы, желаю-
щих поучаствовать в добром 
деле оказалось даже боль-
ше, чем требовалось.

– На экосплав собрались 
самые разные люди – завод-
чане, педагоги, бухгалтеры, 
спортсмены… с нами еха-
ли, к примеру, представите-
ли администрации посёлка 
Уралец. Самому младше-
му участнику 12 лет, само-
му старшему – 72 года. Все 
волонтёры плыли на ката-
маранах и собирали мусор 
на берегу реки, на местах 
туристических стоянок, а 
также в акватории – обычно 

возле берега реки скаплива-
ется пластик, под водой не-
редко находишь резиновые 
покрышки, – рассказывает 
активист движения «Город 
Первых» Данила Шестаков.

Участники разделились 
на группы, которые сплавля-
лись по маршрутам, распо-
ложенным по течению: Про-
гресс – Слобода, Слобода 
– Нижнее село, Нижнее се-
ло – Трека, Чусовое – Мар-
тьяново, Усть-Утка – Харен-
ки и Харенки – Еква.

Мешки с мусором во-
лонтёры довозили до на-
селённых пунктов, где их 
забирали на утилизацию 
регоператоры ТБО «Эко-
сервис» и «Рифей». Среди 
«необычных» находок были 
кресла и диван. Тоннами из-
мерялись пластик, бутылки, 
остатки туристического сна-
ряжения и предметы одеж-
ды отдыхавших на Чусовой.

Волонтёры отмечают, 
во время экосплава сама 
природа была на их сторо-
не: после затяжных дождей 
река значительно подня-
лась и ускорила своё тече-
ние, поэтому маршрут уда-
лось пройти быстрее. Кроме 
того, в день сплава стояла 
прекрасная погода, что еще 
больше располагало к труду 
на свежем воздухе.

– Для меня этот сплав 
стал самым ярким событи-
ем лета. Встретил массу за-
мечательных людей, увидел 
красивейшую природу и при-
нёс пользу экологии. Здоро-

во, когда кругом чисто, – от-
метил Сергей, волонтёр из 
Первоуральска. Для многих 
участников акции Чусовая – 
это место отдыха и соприкос-
новения с природой.

– Чусовая важна для нас, 
для нашей области. Я часто 
на ней бываю. Этим летом 
мы с братом неоднократно 
купались в Чусовой, с ре-
кой связаны самые теплые 
воспоминания, – отметил 
волонтёр Кирилл Дурынин.

Экологическую акцию 
уральцев уже оценили на го-
сударственном уровне: «Чи-
стая Чусовая России» вошла 
в федеральную программу 
«Вода России», которая яв-
ляется частью национально-
го проекта «Экология».

По итогам сплава бу-
дет подготовлен фильм, 
который расскажет о мас-
штабном экологическом со-
бытии, красотах и уникаль-
ности реки Чусовой, а также 
о развитии экотуризма на 

территории Свердловской 
области. Премьера кино-
картины запланирована на 
26 сентября, она состоит-
ся в ИКЦ.

Впрочем, на этом исто-
рия самого масштабного 
в России экологического 
сплава не заканчивается. 
«Город Первых» планирует 
расширить географию убор-
ки Чусовой, охватив тер-
риторию не только Сверд-
ловской, но и Челябинской 
областей, а также Пермско-
го края.

ко начинал свой трудовой 
путь на ПНТЗ. В заводском 
коллективе он сразу стал 
«своим», оказался способ-
ным учеником, несмотря 
на то, что после билимба-
евской школы проучился в 
ГПТУ № 6 всего восемь ме-
сяцев – такую привилегию 
давали тем, кто окончил де-
сятилетку.

– В училище в те годы 
нас готовили хорошо: ког-
да пришел на завод, я уже 
владел основными слесар-
ными операциями – умел 
сверлить, размечать, знал 
марки стали, технологию 
обработки металла, – вспо-
минает В. Дубровный. Азам 
профессии он сегодня обу-

чает и своих учеников – сту-
дентов программы «Буду-
щее Белой металлургии». 
Квалифицированными сле-
сарями-ремонтниками под 
его руководством уже стали 
12 молодых специалистов.

– Во время обучения не-
обходимо сохранять спо-
койствие: у всех разные 
характеры, а нужно сосре-
доточиться на работе. На 
практике ребятам объясняю 
процесс ремонта стана. Учу 
основам: как обращаться 
с напильником, ножовкой, 
сверлить, размечать дета-
ли, читать чертежи, соблю-
дать ГОСТы. Безусловно, на 
первом месте всегда техни-
ка безопасности, – расска-

Впервые экоспла-
вы по Чусовой прошли 
в 2018 году, за два года 
волонтерам удалось со-
брать порядка 4 тонн му-
сора с прибрежных тер-
риторий и туристических 
стоянок на берегах реки. 
Участники сплавов зани-
маются не только убор-
кой территории, но и 
знакомятся с удивитель-
ной природой и истори-
ей родного региона.

зывает Валерий Дубров-
ный. Последние двадцать 
лет он трудится на участке 
по ремонту и обслуживанию 
оборудования трубоволо-
чильного цеха № 14. Гово-
рит, работы хватает: в цехе 
полсотни станков, и все они 
требуют внимания ремонт-
ной бригады.

В мастерской настав-
ника – идеальный порядок. 
Здесь хранятся не толь-
ко инструменты, но и сотни 
запасных деталей, которые 
могут понадобиться в лю-
бой момент. Любимый афо-
ризм В. Дубровного: «Тер-
пение и труд всё перетрут». 
И своим подопечным Вале-
рий Алексеевич объясняет 
– сразу ничего не получит-
ся, нужно прикладывать уси-
лия, учиться. Сам он учится 
на протяжении всей жизни 
– меняются оборудование, 
технологии, а вместе с ни-
ми повышается и профес-
сионализм мастеров свое-
го дела.

Записаться в ряды 
волонтеров, принять 
участие в мероприятиях 
экологического 
движения и стать 
инициатором реальных 
дел по защите природы 
можно по телефону: 
8-904-175-78-57.
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Секции футбола:
«Старт» тел. 8 (3439) 22-12-96 
с/к «Хромпик»,  с 5 лет (бесплатно)
ул. Урицкого, 8

«ДЮСШ» тел. 8 (3439) 64-16-52
место занятий с 5 лет (бесплатно)
уточнять по телефону

«Динур» тел. 8 (3439) 27-87-80
с/к «Динур», Ильича, 31 платно

ФК «Смена» тел. 8 (902) 586-41-99
школы 2, 3, 5,  с 4 лет (платно)
с/к «Хромпик», 
с/к «Дом спорта»

ФК «Юниор» тел. 8 (902) 269-01-10
школа 32, ГПТУ № 7,  с 3 лет (платно)
с/к «Дом спорта»

ФК «Футболика» тел. 8 (922) 135-08-05
школа № 3, 
с/к «Хромпик» с 3 лет (платно)

Волейбол:
«ДЮСШ» тел. 8 (922) 161-38-11
школа № 9 с 11 лет (бесплатно)

«СТАРТ» тел. 8 (3439) 22-12-96
«Дом спорта»,  с 9 лет (бесплатно)
пр. Ильича, 2б

«Динур»  тел. 8 (3439) 27-87-80
с/к «Динур»,  с 9 лет (платно)
Ильича, 31

Баскетбол:
«ДЮСШ» тел. 8 (3439) 64-16-52
место занятий  с 8 лет (бесплатно)
уточнять по телефону

«СТАРТ» тел. 8 (3439) 22-12-96
школы № 5, 9, 12,  с 15 лет (бесплатно)
«Дом спорта»

«Динур» тел. 8 (3439) 27-87-80
с/к «Динур»,  с 8 лет (платно)
Ильича, 31

Лыжные гонки:
«Динур» тел. 8 (3439) 27-87-80
с/к «Динур»,  с 8 лет (платно)
Ильича, 31

Плавание:
«Динур» тел. 8 (3439) 27-87-80
с/к «Динур»,  с 5 лет (платно)
Ильича, 31

Легкая атлетика:
«ДЮСШ»  тел. 8 (992) 345-09-21
школа № 7,  с 7 лет (бесплатно)
с/з ДЮСШ – Ильича, 11

«Динур»  тел. 8 (3439) 27-87-80
с/к «Динур»,  с 7 лет (платно)
Ильича, 31

Конькобежный спорт
Ледовый дворец тел. 8 (3439) 22-12-96
 с 8 лет (платно)

Продолжение в следующем номере газеты.
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«ЛЮДЯМ ДОЛЖНО БЫТЬ ИНТЕРЕСНО!»
После завершения фестиваля для 

участников подростковой арт-смены «Я 
здесь» состоялось прямое включение с 
Сергеем Капковым. Руководитель «Цен-
тра аналитики города» рассказал под-
росткам о том, как сделать городское 
пространство комфортным для всех.

Во время онлайн-конференции 
С. Капков рассказал также о програм-
ме его команды по преображению 
Первоуральска и ответил на вопросы 
участников встречи. Мэтр урбанисти-
ки убежден: город – это пространство 
для всех, и нужно учитывать интере-
сы разных категорий горожан, будь то 
молодежь, работающее население или 

пожилые люди. По его мнению, такие 
фестивали, как «Районнале. Я здесь», 
создают особую атмосферу. Город 
должен быть доброжелательным, и жи-
телям в нем должно быть интересно. 
Чтобы создавать комфортную среду, 
нужно буквально «чувствовать публи-
ку» – отметил С. Капков. 

Таисия Пономарева

П
отянулся народ к 
природе. Это вам 
подтвердит лю-
бой, побывавший 

в выходные в природном 
парке «Оленьи ручьи» у 
Нижних Серег, или на Азов-
горе в Полевском, или на-
блюдавший сотни сплав-
ляющихся по Чусовой — на 
лодках, катамаранах, бай-
дарках…

Лукавить не будем, свою 
роль сыграла и долгая са-
моизоляция от коронавиру-
са, когда душа просит уже 
свободы, простора, приро-
ды. Но не это главное.

Вспоминаю, как еще 
н а  з а р е  п е р е с т р о й к и 
Ж.Краевская и другие пер-
воуральские корифеи ту-
ризма громко заявляли, что 
уральские ландшафты, ре-
ка Чусовая по своему био-
разнообразию и красоте 
безусловно заслуживают 
массового привлечения как 
отечественных, так и зару-
бежных экотуристов. Нужна 
инфраструктура.

Прошли годы, уже новое 
поколение энтузиастов, ис-
пользуя современные ин-
струменты организации и 
финансирования, реализу-
ет давнишнюю мечту.

25 августа на терри-
тории загородного клуба 
«Ключ-Камень» в Каменке 
состоялось торжественное 
открытие экологической 

тропы с одноименным на-
званием.

Что такое экотропа? 
Как правило, это удобная 
дорожка рядом с ярким 
природным объектом, на-
полненным уникальными 
видами местной флоры и 
фауны. В данном случае это 
величественная стена кам-
ня «Каменский», по склону 
которого проложена эко-
тропа, справа несет свои 
воды Чусовая, а вокруг це-
лый мир биоразнообразия. 

После того, как 4-летняя 
Вика, дочка одного из во-
лонтеров, перерезала крас-
ную ленточку, знакомимся с 
новорожденным объектом. 
Он открывается нам сим-
патичной благоустроенной 
тропинкой вдоль течения 
Чусовой, общей протяжен-
ностью 4 километра. 

Это удивительное чув-
ство, идти по свежепостро-
енной тропе, которая бу-
дет в дальнейшем служить 
людям долгие и долгие го-
ды. Ее задача – знакомить 
нас с красотой и гармони-
ей первозданной приро-
ды, учить и ценить данное 
нам свыше. Координатор 
проекта Евгений Скворцов 
вдохновенно рассказыва-
ет о принципах прокладки 
направления, с помощью 
каких приемов тропа вы-
зовет эмоции, чувства у по-

ПРИРОДА И МЫ

Продолжение. Начало на стр. 1

ТРОПОСТРОИТЕЛИ
Открылась новая экотропа на Чусовой, 
построенная руками волонтеров

сетителей, почему так важ-
но соблюсти баланс между 
природной гармонией и 
стремлением строителей 
внести свои изменения в 
ландшафт. 

А сколько фантазии ор-
ганизаторы вложили в на-
звания объектов! Грот «Оди-
нокое сердце», скальный 
выступ «Лисья голова», «Му-
зей поваленных бревен», 
«Петля времени»… Лично 
меня поразила каменная 
река – поток валунов сверху 
вниз, живописно обросших 
зеленым мхом. Говорят, 
что для обустройства тако-
го участка отбирали только 
взрослых, семейных муж-
чин. Их жизненная мудрость 

накладывается на филосо-
фию трепетного отношения 
к созданному природой.

Но это поверхностный 
взгляд. Координаторам про-
екта «Хранители троп Урала» 
Евгению Скворцову, Вален-
тине Юлдашевой, Денису 
Брюхину, Руслану Харисову 
понадобился многолетний 
опыт строительства экотро-
пы на Байкале, потом обу-
чение, освоение не только 
специфических технологий 
строительства, но и культур-
но-образовательных подхо-
дов, чтобы приступить к по-
стройке этого уникального 
объекта. Он, кстати, не со-
всем закончен, на следую-
щий год планируется воз-
вести еще проход вокруг 
одной из скал, нависающих 
над рекой. Полагаю, он по-
служит не только эффект-
ным продолжением экотро-
пы, но и шикарной обзорной 
площадкой на течение Чу-
совой.

Тропа строилась сила-
ми волонтеров. Представьте 
себе молодых людей 22-25 
лет, с образованием и ши-
роким горизонтом будущих 
перспектив. 87 человек со 
всей страны, узнав в соци-
альных сетях о таком строи-
тельстве, решили провести 

кусочек лета на бесплатных 
работах на Чусовой. Более 
того, сами заплатили за та-
кую возможность, хоть и не-
большую, но определенную 
сумму, плюс проезд. Да еще 
не всех приняли.

– Например, мы отсеи-
вали курильщиков, – гово-
рит Евгений Скворцов. – В 
крайнем случае, выдвигали 
требование бросить. И точ-
но, 7-8 человек в процессе 
строительства тропы покон-
чили с этой привычкой.

На самом деле жизнь 
волонтера на Чусовой бы-
ла более разнообразна и 
интересна, чем только ра-
бота. Она включала в се-
бя тренинги и семинары по 
личностному росту. Не за-
будем и трехдневный сплав 
по Чусовой, тоже отличный 
стимул! Так что плата за 
10-дневную смену в ито-
ге оказалась вложением в 
свои навыки практические, 
интеллектуальные, тури-
стические. И многим моло-
дым людям все это настоль-
ко понравилось, что одной 
сменой они не ограничи-
лись. Согласитесь, это по-
казатель! 

Анастасия Конева, 25 
лет, Москва, учитель ан-
глийского языка:

– Я давно хотела принять 
участие в экологическом 
проекте, потому что в Рос-

сии с этим дела обстоят не-
важно. К тому же никогда не 
была на Урале. Мне понра-
вились тренинги, я в первый 
раз в жизни сплавлялась по 
реке, это было тоже очень 
интересно. Не было и стро-
ительного опыта, а теперь 
я умею работать лопатой, 
киркой, пилой и топориком!

Алексей Варламов, 25 
лет, Москва, по профес-
сии bip-координатор:

– Я получил от участия в 
проекте даже больше, чем 
ожидал, очень доволен. Что 
касается работы, то овла-
дел навыками работы с ку-
валдой, шлифовальной ма-
шинкой и киркой.

Валерий Паличев, Ека-
теринбург

– Мы узнали про откры-
тие экотропы из социаль-
ных сетей. Приехали боль-
шой семейной командой: я 
с братом и женой, две доч-
ки и мама. Хотелось встре-
титься со старыми друзья-
ми, с которыми знакомы 
еще с 2018 года, когда стро-
или экотропу на Байкале. Ту-
да мы ездили волонтерами с 
женой и 2-летней дочерью. 
Всего на 3 дня, но впечатле-
ний масса!

Виталий Ильиных

Вячеслав Тюменцев, заместитель министра 
природных ресурсов и экологии Свердловской 
области:

— Не секрет, что у нас в промышленном крае еще 
наблюдается недостаток экологической культуры, нам 
еще в этом направлении работать и работать. 

Бывает, заходишь в кабинет к директору предприя-
тия, чьи выбросы в воздух вредных веществ превышают 
допустимые в несколько раз, и слышишь: а у нас всег-
да так было. Уверен, что люди, а особенно дети, кото-
рые побывают здесь, на этой экологической тропе, уже 
никогда не будут так рассуждать. Огромное внимание, 
которое власти уделяют подобным объектам, иллю-
стрирует тот факт, что министр природных ресурсов и 
экологии Свердловской области Алексей Владимиро-
вич Кузнецов также приезжал на строительство этой 
тропы. Безусловно, мы будем и в дальнейшем помо-
гать в реализации подобных идей.

Первые школьные походы, походы для 
пожилых граждан на экотропу «Ключ-камень» 
запланированы на начало сентября 2020 года.


